

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23

Mahón, viernes 11 de Diciembre de 1903.

N. 6.726

SECCIÓN POLITICA

Costumbres políticas

Si algo bueno podemos encontrar en estos malos tiempos, es precisamente la aspereza de relaciones entre nuestros políticos. La prueba más palpable de la sinceridad y de la fuerza con que la minoría republicana, y al frente de ella, y principalmente Salmerón, combate al régimen, está en los odios que concita y que caen con más saña sobre la cabeza más visible, la del jefe. Sin perjuicio de combatirlo, como era natural, siempre los periodistas de la monarquía, han reconocido en Salmerón las condiciones, la elocuencia, el talento. Ahora casi le niegan que sepa discursar y pueda pronunciar diez palabras seguidas. Antes, desde los escaños de las mayorías y desde el mismo banco azul, prodigábanse al señor Salmerón entusiásticos elogios; ahora la mayoría le interrumpe, García Añón le increpa, Villaverde le trata con la mayor descortesía; todos le odian. Lo mismo ocurre con casi todos los diputados republicanos.

¿Es que han cambiado los nombres? No, sino que han variado las circunstancias. En otros tiempos, el partido republicano, dividido en fracciones, tanto en la masa general como en la representación parlamentaria, no inspiraba gran miedo. Y ¿a qué odiar a quien no puede hacernos daño? Hoy es distinto. Los republicanos se han unido; una minoría disciplinada acata sin discusión las órdenes del jefe; los antiguos grupitos son grupo compacto y numeroso; los alfileres se han convertido en catapultas; las amenazas no son necesidad retórica de un discurso de oposición, sino temibles amenazas, porque detrás del orador que las pronuncia, está la masa, el pueblo, que habrá de ejecutarlas... De aquí los odios; de aquí los sanos y convenientes odios, prueba palpable de que la lucha es de verdad. No se nublan los cielos sino cuando vamos a tener tormenta.

Cuando Narváez y González Bravo usaban el recurso de sus famosas *cuerdas*, y deportaban y encarcelaban y perseguían sin cuartel a los liberales llamados *perros*, y considerados peor que perros, la lucha era sincera y era aurora de días en que se conquistaron las pocas libertades que gobiernos monárquicos acabaron por desnaturalizar y falsear. ¿Es anuncio de lo mismo que el adversario llame «querido amigo particular» al adversario, y que las manos que accionen con fingida iracundia en el salón, se

estrechen amablemente en los pasillos?

El odio mutuo del obrero y del patrón, es sincero; el odio con que el ultramontano trata al librepensador, es de verdad; luchar por las ideas trae fatalmente aparejado el detestar personas... Y el pueblo, que dijo maliciosamente alguna vez, «todos son unos», aludiendo a los políticos, tendrá por fuerza que felicitarse viendo que no son todos unos, porque entre unos y otros hay ancho foso que divide y separa, para bien de las ideas, de los hombres y de los actos por venir. Y los republicanos, para ver de qué suerte trabaja la minoría parlamentaria, de qué modo la obstrucción descomponen, de qué modo Salmerón *aprieta*, no necesitan leer la prensa del partido: lean la prensa monárquica; el día que Salmerón aparece pintado más odioso, es el día en que con más felicidad estuvo en la Cámara y en el ataque.

Véase, sino, lo que dice «La Epoca», al hablar de la actitud de los republicanos:

«Para ser exactos hay que concretar los cargos al Sr. Salmerón, porque éste, y no aquella, es, en realidad, el responsable de la conducta perturbadora, contraria al prestigio del Parlamento y opuesta a los intereses del país, que observan los diputados republicanos.»

Léase esto dándosele el sentido contrario, y se habrá leído la verdad. A Salmerón se le detesta, se le malquiere, se le injuria, porque combate en firme, porque combate con el alma, dando ejemplo de cómo deben acatarse las órdenes del jefe, ejecutándose también como soldado.

Pero hay odios sanos. Hay odios que producen al mundo los mismos ó mayores bienes que el amor. Sin el odio a Torquemada, ¿quién llegará a exterminar la Inquisición? Sin el odio a la tiranía, ¿quién echa abajo la Bastilla? Sin el odio a la monarquía y a los monárquicos, ¿quién acaba con aquella y con estos?

Los gobernantes actuales que saben estas cosas, procuran reducir a los republicanos, persuadirlos, amansarlos, inútilmente por supuesto. Como de la intransigencia patriótica de Salmerón no puede esperar nada, dirígenle a algunos individuos de la minoría, sin ver, tan ciegos son, que en ella todos piensen de la misma manera; y sin observar, tan faltos son de perspicacia, que aunque alguien no parezca tan decidido en el combate, será por cualquier cosa, excepto porque sea menos ó más débil enemigo.

Así, ayer tarde, al encontrar el ministro de Hacienda a D. Melquíades Álvarez en un pasillo del Congreso, se le quejó amablemente de la conducta de los republicanos, y expresó su esperanza de que la minoría cesa-

rá en la obstrucción. El elocuente orador contestó como era lógico.

Luego, el ministro, entre otras apuestas y otras bromas que no hacen a mi caso, dijo al señor Alvarez:

—Apuesto mil cigarros a que en un plazo de tres años usted es ministro de la monarquía.

—Apuesta usted un millón—dijo riéndose el elocuentísimo republicano, con la seguridad que tiene el señor Alvarez, y que tenemos todos, de que el ministro perdería su apuesta.

Este incidente, que el señor Alvarez no pudo cortar sin incurrir en descortesía, ya dió motivo para que allí mismo, en los pasillos se hablara de posibles inteligencias. ¿Con quien y por qué? No sabiendo de que echar mano, la echan los monárquicos hasta de un simple saludo, que no puede evitarse, que no se puede rechazar. Pero aún así esto es una excepción. El odio, el ahora sano y conveniente odio, subsiste y crece entre ambos bandos. La misma diferencia que hay entre el pueblo y la monarquía, hay entre los parlamentarios republicanos y ésta y los gobernantes. El jefe, la garantía suprema para todos, es cada día más odiado, lo cual constituye su gloria, y más combatido, lo cual duplicará el cariño con que le miran los correligionarios; a diario dan pruebas las representaciones de la minoría (oigase a Azcárate, a Junoy, a Blasco, a Lietget, a Gil y Morte, a todos) de que la división es irreductible...

Las costumbres políticas vuelven a la antigua, conveniente, sana y necesaria aspereza de relaciones; y la masa del partido podrá estar satisfecha, porque en las Pascuas próximas, Salmerón, creciendo en el cariño popular y en la malquerencia de los gobernantes, tendrá muchas enhorabuenas del partido, pero ni una tarjeta de felicitación de los monárquicos...

CLAUDIO FROLLO.

Boxeo parlamentario

Deporte gracioso el del otro día entre Canalejas y Romanones, disputándose, a la carrera, el campeonato anticlerical deporte casi trágico el de ayer entre el exdulce Moret y el señor Canalejas. Fué un boxeo, una lucha cuerpo a cuerpo, el debate que mantuvieron los dos elocuentes oradores.

Los viejos parlamentarios no recuerdan haber visto a Moret tan apasionado, tan enérgico, tan virulente. Ni en aquello de los tabacos, ni en lo otro de la catástrofe, ni ante las acusaciones de Urquía, hizo uso de acentos tan viriles. Y es que tiene Moret más sensible la vanidad que la misma honra. No se trataba de su honor, como en aquellas memorables sesiones tratábase sólo de una jefatura en litigio, de una herencia que hasta Romanones y Salvador le disputan. Por eso se irguió, se creció y arremetió arrogante

a sus correligionarios de ayer y a sus enemigos de hace años.

Tuvo razón, no puede negársele, en mucho de lo que dijo y predijo. El análisis de las doctrinas de Montero Ríos y la comparación con las de Canalejas fué lo más feliz del discurso del señor Moret. Probó con más elocuencia, pero no con mayor fortuna que Romanones, la incompatibilidad entre el individualismo de Puigcerver y Montero Ríos con el socialismo de Canalejas y demostró el antagonismo de criterios en lo clerical ó religioso entre los tres principales factores del partido democrático radical.

Hostigado por las declaraciones de Romanones avanzó Moret en ambas cuestiones la social y la clerical. En la primera, que trató con innegable maestría, hizo promesas, nuevas en el viejo *leader* del libre cambio, y en la segunda se mostró conforme con su revoltoso lugarteniente en lo relativo a la enseñanza.

Pero bien pronto se puso Moret en contradicción consigo mismo. Afirmó que la ley común bastaba para resolver el problema, y no recordó ó mejor, creyó que sus oyentes carecían de memoria, que negó siendo ministro de la Gobernación que a las órdenes religiosas se les pudiera aplicar en todas sus partes la ley de Asociaciones. Más dijo y más hizo. Moret fué el que derogó el decreto de don Alfonso González, por medio de la real orden de abril de 1902. Y todavía hay mayores contradicciones, entre las palabras de ahora y los actos de entonces.

Afirmó ayer Moret que el criterio de Sagasta y el del partido liberal, que él ahora continuará y representa, era que solamente había tres órdenes religiosas legales y exceptuadas de la ley común las reconocidas en el Concordato de 1851. ¿Qué fragil de memoria es este señor Moret! Ya no recuerda aquel discurso que pronunció detrás del banco azul conteniendo con el señor Alvarez (don Melquíades), en el cual discurso insinuó que eran más de tres las órdenes concordadas, pues era posible que fuese una por cada diócesis, y dijo claramente, defendiendo el «modus vivendi», que habría muchas órdenes legítimas, legalizadas por leyes, y que además el Concordato comprendía a las de nuestras exposiciones ultramarinas. Aquel discurso y aquel «modus vivendi», nos entregaron atados de pies y manos a la curia romana.

Tampoco recordó Moret lo que dijo en Zaragoza. Se lo recordaremos a ese político frágil en todo, hasta en la memoria. Dijo que no volvería a gobernar sin dos garantías que juzgaba indispensables: la ley de seguridad y la reforma del Código Penal para sancionar el delito de difamación.

Canalejas no hizo ayer más que empezar su réplica. Fué su breve arenga elocuentísima. Devolvió golpe por golpe, y estuvo, cual nunca, afortunado.

Herido en lo vivo por la despectiva protección que su adversario le brindara, la rechazó gallardamente. No la acerto;—dijo—esa mano, ofre-

cida así, no me honra, me escarnece.

No pudo más que indicar las muchas concesiones que á la curia romana hizo el vaticanista Moret; pero tuvo tiempo para recordarle sus proyectos reaccionarios, con tal viveza y elocuencia tan pasmosa, que fué su apóstrofe mordaza y estigma para Moret.

He aquí sus palabras:

«Y en nuestro camino no encontraremos, como obstáculo para llegar al corazón de las masas, ningún proyecto de la ley de difamación con que escudar nuestras honras, que no necesitan defensa; no iremos acompañados con aquella siniestra ley de seguridad... (Grandes aplausos), que nos colocaría, no á la derecha del partido conservador, sino á la derecha de los anacrónicos partidos reaccionarios, incompatibles con la libertad y el progreso.»

No hay que decir si interesó y complació el pugilato; pues nada interesa y place como este género de luchas.

Más para que tenga verdadera trascendencia, precisa que el Sr. Canalejas puntualice su criterio sobre estos tres puntos que formularemos, para mayor claridad, en forma interrogativa.

¿Va el nuevo partido democrático radical á restablecer la libertad de cultos?

¿Qué va á hacer en la cuestión de las cuestiones: la enseñanza?

¿Cómo va á «limitar» el número y el poder de las órdenes religiosas?

Esto es lo que importa al país. Dos de esas cuestiones las planteó con suma habilidad y con rara y plausible franqueza el conde de Romanones, y es indispensable saber á qué atenernos. Lo demás, que en el palenque venza Canalejas á Moret ó éste á aquél, será entretenido como espectáculo, pero no es útil. Quiere el país algo más que una riña de gallos, quiere sencillas, claras, determinadas promesas que comprometan, que obliguen.

¡Y aún así no le basta! El mismo Canalejas se ha dolido de la desconfianza que inspiran todos los políticos. Desconfiar de ellos es prueba de sensatez. ¿Cómo no desconfiar al ver á Canalejas aferrado á imposible de convertir en anticlerical nuestra piadosa monarquía? ¿Cómo no desconfiar al ver á Moret, después de lo pasado, acudillar un grupo y gallear y echárselas de jefe?

Mucha prisa correrá el saneamiento de la moneda; mayor corre sanear la política.

(De «El País»)

Sobre la crisis

Parecer del señor Salmerón

Los señores Junoy y Lerroux, tan pronto como supieron, al regresar el señor Villaverde de Palacio que todo el Gabinete había dimitido, visitaron al ilustre jefe del partido republicano, quien habló de esta manera sobre la crisis.

«Tenía esta descontada como una consecuencia inevitable y lógica de la obstrucción.

»La minoría republicana usó de su perfecto derecho en condiciones que no podían rechazar las demás minorías ni los propios ministeriales.

»La minoría republicana en su pro-

posición incidental última, facilitó á un Gobierno que no hubiera sido tan desatentado como este, la solución del conflicto.

»El Gobierno, aún por esta solución extrema de la proposición del señor Domínguez Pascual, que entrañaba un verdadero golpe de Estado, pudo hacerlo con valentía y con dignidad, por medio de un proyecto de ley, y no como proposición de un diputado que no podía tener la responsabilidad del Gobierno.

»Al señor Villaverde podía, incluso reproducir en ese proyecto de ley el sentido de la proposición de los republicanos, y en tal caso estos no se hubieran podido negar á discutirlo con toda amplitud.

»El Gobierno ha caído como había entrado en el poder, por medios orientales, expiando su torpeza y su orgullo.

»En cosa de un año han habido tres crisis; la del 25 de marzo, la del 20 de julio y la presente. La primera coincidió con la Asamblea republicana. La segunda fué consecuencia del triunfo electoral de los republicanos y de su campaña en el Parlamento. La de hoy es producto fatal de la obstrucción.

»El partido republicano alcanzará mayores y más trascendentales resultados, si persevera en su admirable y disciplina actuales.

»Después de una situación anodina, presidida tal vez por el general Azcárraga, podrán venir los liberales cumpliendo la promesa que la Reina ha hecho al señor Montero Ríos.

»Pero los liberales caerán en menos tiempo que los conservadores.

»Sin jactancia, pues el triunfo es del país republicano, de la opinión nacional y hasta de la masa neutra, podemos decir que muy pronto *España será dueña de sus destinos.*»

Opiniones

El Sr. Azcárate, tratando de la última crisis ha dicho que viejo y convencido parlamentario se oponía siempre á la obstrucción, pero que fué partidario de ella por representar en la última ocasión el prevalecimiento del poder legislativo sobre las maquinaciones del Gobierno.

Entiende no dete hacerse la obstrucción.

Dice que la crisis de ahora es la ratificación de la crisis de julio.

Sobre el ministerio, manifiesta que se parece á la compañía de Coque-lín, que ha trabajado en Madrid: Un buen director, pero malas partes.

El Sr. Melquíades Alvarz ha manifestado que se atiene á lo declarado por el señor Salmerón, agregando que los republicanos no deben alterar su conducta.

Los Sres. Lerroux, y Junoy han sido menos espléndidos, diciendo tan solo: Tiene la palabra el Sr. Salmerón.

Este que aún no ha salido de casa, ha declarado á varios amigos que han estado á saludarle, que es innegable que la actitud de la minoría republicana ha determinado la última crisis.

Pudimos, ha agregado, haber cerrado contra el Gobierno en otros asuntos, pero preferimos hacerlo en la cuestión de los Presupuestos, por ser una obra llena de omisiones.

Ha manifestado que el Sr. Maurra ha logrado organizar un Gabinete enteramente suyo, constituyén-

dolo personal reaccionario y clerical.

—La solución de la crisis no ha satisfecho á nadie. Se advierte que ocurrirán varios disgustos.

—Los amigos del Sr. Pidal están furiosos por haberse excluido del ministerio á los marqueses del Vadillo y de Figueroa.

Telegramas

MADRID 6.

La minoría republicana

Se ha reunido la minoría republicana para tratar de las enmiendas que ha de presentar al presupuesto de Agricultura.

Estas serán tres: una referente á la inspección de ríos, pantanos y caminos vecinales; otra al fomento de la agricultura, y otra pidiendo se suprima la subvención á la Compañía Trasatlántica.

También se presentarán otras enmiendas, entre ellas una proponiendo un importante premio al agricultor que produzca 500 balas de algodón.

—La Subcomisión de la minoría republicana estudiará hoy las enmiendas presentadas al presupuesto de Agricultura.

Entre ellas figura una pidiendo que para la construcción de caminos vecinales inaugurados hace unos meses, se destinen quince millones de pesetas, en lugar de los cinco millones y medio que para tales obras se segregaron del capítulo de carreteras, y que son insuficientes para atender á los compromisos contraídos.

—En el Congreso se reunirá esta tarde la minoría republicana para acordar la conducta que ha de seguir frente al nuevo Gobierno.

Esta misma tarde irá la Junta municipal á felicitar al señor Salmerón por ser hoy su fiesta onomástica y además por su conducta en el parlamento, haciendo extensiva esta felicitación á la minoría que dirige.

Esta noche se celebrará un meeting para pedir á la minoría que continúe su enérgica campaña de obstrucción hasta que este Gobierno la haya desagraviado anulando las elecciones por Madrid.

—A las cuatro de esta tarde la Junta municipal del partido republicano fué, como tengo anunciado, á felicitar al Sr. Salmerón.

En el portal de la casa donde habita el ilustre jefe y en la calle, gran número de republicanos esperan, desde temprano, el poder firmar los pliegos preparados al efecto y depositar sus respectivas tarjetas.

En las cercanías del domicilio del señor Salmerón hay distribuidas bastantes fuerzas de seguridad, que están vigilando.

También fueron felicitados los diputados que componen la minoría republicana, por su conducta en el Parlamento.

El señor Salmerón muéstrase muy agradecido á la manifestación de adhesión y simpatía que se le rendía, pronunciando frases de afecto, alentando á los innumerables visitantes para luchar ante la firme esperanza de un próximo triunfo.

—Asistieron á la reunión de la minoría republicana los siguientes señores:

Salmerón, Blasco Ibáñez, Junoy, Anglés, Mayner, Gil y Morte, Trevijano,

Muro, Lletget, Marengo, Estébanes, Vallés y Ribot, Lerroux, Ortega (don Leonardo), Pi y Arsuaga, Morayta, Alvarez, (don Melquíades), Picón, Azcárate y Nonguée.

Después de un cambio de impresiones sobre la crisis, á propósito de la cual el señor Salmerón ha dicho que había recibido millares de telegramas de felicitación á la minoría, ésta ha acordado cesar en la obstrucción, por haber desaparecido todas las causas que la habían motivado.

Este acuerdo tiene su base en las declaraciones que hizo el señor Salmerón, á raíz de la obstrucción, al afirmar que esta no cesaría si no desapareciese el Gobierno que había violado las leyes y lastimado la dignidad de los republicanos.

Se ha acordado asimismo seguir discutiendo los presupuestos con el cuidado é interés que su importancia requiere, sin precipitación de ninguna clase y sin consideración al nuevo Gobierno, sino al país, en cuyo interés inspirará la minoría todas sus resoluciones.

Se acordó también, que cuando el señor Maurra dé cuenta al Congreso de la constitución del Gobierno, el señor Salmerón anuncie un debate sobre la crisis última.

La minoría republicana acordó reunirse el martes á las seis de la tarde.

—Las subcomisiones de la minoría republicana encargada de examinar los presupuestos de Instrucción Pública, Obras Públicas, Marina é Ingresos se reunirán mañana para reducir el número de las enmiendas presentadas en el período de la obstrucción parlamentaria.

Respecto de las votaciones de las enmiendas en que se necesite conocer el criterio de los contendientes para que el país la juzgue el señor Salmerón hablará mañana.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

MADRID 10.

Han llegado á esta ciudad 300 vecinos de Mejorada del Campo con objeto de denunciar al juez de Alcalá que varios individuos de una asociación obrera socialista que se dirigían á una jira campestre habían sido atacados por algunos patronos, quienes dispararon un tiro y maltrataron á un obrero, con motivo de los odios originados por el triunfo de los socialistas en las últimas elecciones.

Los socialistas de varios pueblos del distrito de Alcalá se han reunido para adoptar resoluciones.

Las autoridades de Alcalá irán hoy á Madrid para conferenciar con el gobernador civil y el presidente de la Audiencia, á fin de evitar un conflicto que pudiera tener gravedad.

Gibraltar.—Ha llegado á este puerto el vapor inglés «Goolistan», el cual ha desembarcado 27 hombres que pertenecían á la tripulación del vapor británico «Spennimore» y fueron recogidos durante la madrugada de ayer en ocasión de irse á pique dicho buque.

El salvamento se realizó en peligrosas condiciones á causa de lo duro del temporal.

—En el sorteo de la Lotería efectuado hoy han salido premiados los siguientes billetes.

Con el premio mayor, de importe 240.000 pesetas, el número 1.708, expendido en Toledo.

Con el segundo premio, equivalente a 100.000 pesetas, el número 13.521, despachado en Yecla.

Con el tercer premio, igual a 40.000 pesetas, el número 1.631, vendido en Barcelona.

Y con 6.000 pesetas los números: 155 (Barcelona), 556, 691, 1.593, 2.658 (Madrid y Sabadell), 4.434 (Barcelona), 6.655, 7.656, 7.714, 8.983, 10.838 y 14.961.

Lisboa.

—Bajo una lluvia menuda y persistente, el Rey D. Carlos ha ido a bordo del crucero inglés «Good-Hope», donde ha almorzado en compañía del almirante Fawkes. Entre los buques españoles y portugueses se han cruzado los correspondientes saludos.

MAHON

Casino 'Unión Republicana'

COMISION RECREATIVA

El sábado próximo día 12 de Diciembre, tendrá lugar la cuarta función que por cuenta del casino debe celebrarse en el Teatro Principal poniéndose en escena la magnífica ópera en cuatro actos del maestro Bizet

CARMEN

La función empezará a las ocho y media.

LA COMISION.

El despacho de localidades tendrá lugar en el casino esta noche de ocho a diez y mañana por la tarde de tres a siete; se suplica a los señores socios se sirvan ir a tomar sus localidades en el casino para que resten para el despacho del Teatro las entradas personales.

El domingo 21 del corriente, de once a doce de su mañana, tendrá lugar la votación para elegir Presidente y siete Vocales de la Junta Directiva de este casino, a quienes corresponde cesar por prescripción reglamentaria, que son los siguientes:

- D. Bartolomé Terrés Ponsetí.
- » Juan Astol Gomila.
- » Mateo Ponsetí Sintés.
- » Antonio Blanco Jover.
- » Juan Taltavull Riusech.
- » José Mora Pont.
- » Mariano Gil Rey.

Mahón 9 Diciembre 1903.—El Presidente, J. J. Rodríguez.

Socorros a obreros enfermos

En cumplimiento de lo prevenido en los artículos 19 y 30 del Reglamento de esta sociedad, se convoca Junta general ordinaria para el domingo día 21 del corriente mes, a las tres de la tarde, para aprobación de cuantas y elección de los cargos siguientes de la Administrativa:

Director: que ha de renovarse según el artículo 30.

Secretario-Contador id. id.

Un vocal: id. id. Corresponde cesar a D. Alejandro Piscis Quevedo.

Ocho comisarios de barrio, a saber: D. José Casteyó Vidal que fué elegido para cubrir la vacante por fallecimiento de D. Jaime Orfila Piris y siete cargos de comisario que han de renovarse que son los que desempeñan D. Antonio Blanco Jover, D. José Pascuchi Taltavull, don Francisco Mesquida Caules, D. Antonio Grandío Tendero, D. Luis Tutzó Fuster, D. Andrés Mir Parpal y D. Francisco Sitges Cardona.

Se recomienda la puntual asistencia de los socios, toda vez que según el artículo 19 citado, serán válidos los acuefidos que se adopten, sea cual fuere el número de los que concurren.—Mahón 9 Diembre.—El Director.—Miguel Oleo.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria por no haberse reunido en la primera número suficiente de concejales.

Mañana publicaremos el extracto de la misma.

A las cuatro de esta tarde ha llegado procedente de Barcelona, Alcedia y Ciudadela el vapor correo «Nuevo Mahonés».

A causa del mal tiempo reinante no ha podido efectuar operación alguna en Ciudadela.

El expresado buque ha sido portador de algunas cabezas ganado lanar y vacuno para el consumo de esta población.

Se nos ruega hagamos público que la correspondencia llegada a esta ciudad en el vapor directo de Barcelona es conducida generalmente de Mahón a Ciudadela en un carruaje conducido por un niño de diez a doce años; y que muy a menudo transitan de noche por las carreteras carruajes sin llevar el correspondiente farol. Ambos abusos debieran evitarse y corregirse.

Dícese que los primeros actos que ha realizado el actual ministerio son los siguientes:

Pedir la bendición al Vaticano.
Oír misa.

Y conferenciar con los jesuitas para que hagan el programa de gobierno.

Con esto y la lenta, pero continua invasión de frailes, iremos progresando hasta que venga el gran escobazo que acabe con la bufo trágica mogiganga que nos deshonorra y aniquila.

Son en buen número los Ayuntamientos de capitales de provincia que gestionan la elección de su alcalde para que no se le nombre de real orden.

No hacen milagros las Píldoras de Vida del doctor Ross (¿cómo algunos otros remedios?), pero dan buen resultado en las enfermedades para las cuales se indican eficaces (estómago, higado, la sangre y el estreñimiento)

Preocupa do el «Instituto Agrícola Catalán de San Isidro» con las constantes tentativas que están haciendo los ministros de Hacienda que en España se suceden, para obtener grandes rendimientos labor que es contraproducente en muchos casos,

como sucede con el alcohol, del cual para obtener un escaso rendimiento para el Erario, ocasiona incalculables perjuicios a la Agricultura y a la Industria, ha elevado al Ministerio de Hacienda actual una muy bien razonada exposición, que fundada en datos estadísticos de gran valor, demuestra que debieran gravarse los frutos y semillas de que el alcohol se extrae, y en cambio declarar libre la destilación de vinos, sin más impuesto que la contribución industrial correspondiente.

De aplaudir es el constante trabajo que se impone dicha sociedad en bien de la Agricultura y de las industrias que de ella se derivan, pero es de temer que el Ministro de Hacienda actual, como sus predecesores, solo se preocupe de hacer dinero para el Erario, sin atender ni estudiar en lo más mínimo los perjuicios que sus medidas causan a los productores españoles.

Alrededor del Mundo

El número del jueves 10 trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

(Un paseo por Lisboa).—Duendes con caretas y enmascarados célebres (Vikoslaks y brujas blancas).—Cómo se criaron los Osos (Bibliografía de una familia).—Nuevo modelo de tarjetas postales.—Servicios por diez céntimos (Maravillas de los aparatos automáticos).—Los manuscritos de los clásicos (Cómo han llegado a nosotros).—Los Crisantemos (Su historia, sus maravillas, sus cruces y sus premios).—La Langosta y los neurasténicos.—Las estrellas dobles y su biografía.—¿Puede el estómago digerirse a sí mismo?—Las Sangrías (La vuelta de la sangría; Las sangrías mejor pagadas; Un sangrador rey; los astros y la sangría; la sangría como deporte; jeché usted sangre!—Los perros, las arañas y la música.—El porvenir del mundo.—Plantas fumables (Los efectos terribles ó extraños)—La yerba del sueño—La sangre de un Rey—Las voces musicales de los animales, y las acostumbradas secciones de Contestaciones a suscriptores, Preguntas y Respuestas, Averiguador Universal, Recetas y Recreos, etc.

20 céntimos número.—2^o50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Casino "El Consey"

A los señores socios

Gran función de abono para el sábado 12.

Se pondrán en escena las zarzuelas siguientes

1.º El último ehalo

2.º Corrida de toros (estreno).

y 3.º

María de los Angeles

A las 8 y media.

LA COMISION.

El conserje de dicho casino participa a los señores socios que continúa abierto a todas horas el restaurant, corriendo los apetitosos manjares a cargo de un acreditado cocinero.

Federación de Obreros de la Isla de Menorca

Mañana, sábado a las 9 de la noche prosiguiendo la serie de confe-

rencias que se vienen celebrando en esta sociedad, el compañero Mir expone el tema: «La organización comunista en la Sociedad del porvenir.»

La tribuna será libre, como siempre.

La Comisión de Propaganda.

Teatro Principal

Empresa Carrascós y Llopis

Compañía de ópera italiana bajo la dirección del Mtro.

D. ESTEBAN PUIG

3.º de abono 2.º Serie
Función para hoy viernes 11 de Diciembre de 1903.

Se pondrá en escena por primera vez en esta temporada la hermosa partitura en 4 actos del maestro Verdi

Un ballo in maschera

REPARTO

Amelia	Sra. Robert
Ulrica	» Bordabio
Oscar	» Bianchini
Ricardo	Sr. Arrigotti
Renato	» Vila
Samuel	» Sacardi
Tom	» Oliveras
Silvano	» Calafat
Giudici	» Canus

Coro de damas, caballeros, pages, marinera, guardias, etc.

A las 8 y media en punto.

Precios los anunciados.

SECCION TELEGRAFICA

(SERVICIO PARTICULAE)

Madrid 11 1'55

El rey llegó a Lisboa: los soberanos se abrazaron en la estación y marcharon con una brillante comitiva al palacio de Belem en donde les aguardaba la reina. En otro palacio se celebró un banquete de doscientos cubiertos, al que asistieron la familia real, los principales personajes de la Corte, y marinos españoles, ingleses y portugueses.

Madrid 11, 10'15.

El banquete que tuvo lugar anoche en el Palacio de Lisboa estuvo brillantísimo y los brindis pronunciados por el rey D. Carlos y el rey Alfonso fueron cordialísimos. Las iluminaciones de las calles de Lisboa y del puerto fueron fantásticas.

Madrid 11, 11'20.

Se han vendido en Tanger en pública subasta los caballos del ex ministro de la guerra. Este pasará a Londres con el objeto de contratar un empréstito para salvar la situación del Sultán.

TELEGRAMAS DE "LA MARITIMA"

Barcelona 10, 20.

«Mahonés» salido a las siete y media.—Amengual.

Palma 11, 9'03.

Fondeado «Isla Menorca» al amanecer sin novedad.—Ginart.

Camarero

Se necesita uno en el casino «El Consey»; para informes presentarse al conserje de dicho casino.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA
Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 6, Barcelona
(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás de Falpi, propietario—Sr D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHON.

¿TOS?

LA TIENE EL QUE QUIERE

Tómense las píldoras **Maravillosas** como dice el prospecto que acompaña cada cajita y se verá libre de tal impertinencia.

Se cura, ya provenga de *catarros rebeldes*, ya de *irritaciones de garganta*, de *asma* ó de *bronquitis*.

En suma, de todas las enfermedades que provengan del aparato respiratorio.

PRECIO DE LA CAJITA 60 CÉNTIMOS DE PESETA
DE VENTA EN LAS FARMACIAS

A los fabricantes de calzado

Se vende á precios convencionales

Retales piel badana 1.ª para plantillas, medias plantillas, vistas, etc., etc.; y otras clases más inferiores para varios usos; como asimismo para relleno.

Además hay existencia de retales suela de distintas clases.

Todo á precios equitativos

Calle de la Concepción, número 11.—Mahón

Liquidacion de piezas de música

PARA PIANO

Guitarras, métodos en números y en música

REINA, 1

REVOLUCIÓN CIENTÍFICA

La verdadera y maravillosa Medalla ELECTRICA Y MAGNETICA

BATERÍA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

La Electricidad y el Magnetismo

aplicados á la curación ó alivio de todas las dolencias

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

Deposito exclusivo en la zona de Menorca:

MIGUEL THOMAS, CARDONA Y ORFILA, 30—MAHON

UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40

Se facilitan prospectos á quien los solicite.

ROTAER

(Sastre)

Corte parisién.—Confección esmerada.—Se dan retales

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba.

Se garantiza el corte.

1, Moreras, 1

El Bazar

Temporada de invierno

Capas y Rusos sin competencia

Visita este antiguo establecimiento antes de comprar las capas ó rusos para la presente temporada.

Capas calidad superior desde 5 á 20 duros.

Rusos de 5, 5 y medio y 6 duros uno.

Calle Nueva, 37 y Buenaire, 3

ALMACEN DE MUEBLES de

***** SINTAS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Canarios Holandeses

Machos y hembras

Calle San Roque, 35